



RESULTADOS

Premio 2024 “Noemí Quezada” a las mejores tesis sobre pueblos otopames

Como es de su conocimiento, del 5 de febrero al 30 de abril del presente año quedó abierta la convocatoria 2024 del Premio Noemí Quezada para la presentación de tesis sobre pueblos otopames. Este premio tiene como finalidad la de incentivar la investigación sobre estos pueblos. A continuación, damos a conocer el dictamen final, no sin antes hacer un reconocimiento a todas las investigadoras e investigadores que respondieron a esta convocatoria. Esperamos que futuras convocatorias tengan respuestas similares ya que con ello estaremos cumpliendo el objetivo de este premio, que es el de incentivar el trabajo de investigación en estudiantes de distintas disciplinas con interés en el conocimiento de los pueblos otopames.

El Premio 2024 “Noemí Quezada” a la mejor tesis de licenciatura sobre pueblos otopames se otorga a

“Lo que soy”: Los elementos de alto valor simbólico, base de la identidad pjiakakjo/tlahuica
presentada para optar al grado de licenciada en Antropología Social
en la Universidad Autónoma del Estado de México en 2023
por **Xochiquetzal Encarnación Álvarez**

por constituir un gran aporte al estudio de los elementos simbólicos y sagrados el pueblo tlahuica-pjiakakjo, ya que describe y analiza los principales elementos identitarios de la cultura: el teponaztle, la lengua pjiakakjo, las varas de justicia, las varas de San José de Gracia, entre otras reliquias sagradas. Un aporte importante de la tesis, además del acopio de información por medio de la revisión de textos que anteriormente han estudiado los elementos mencionados, pero sobre todo, el contraste con las entrevistas inéditas que rebelan los procesos de transformación y resignificación, y en qué medida se han mantenido como parte de la identidad del pueblo tlahuica y en qué sentidos se han ido difuminando con el paso de las generaciones. Otra contribución importante es la comparación de los elementos culturales elegidos en tres contextos distintos: el centro de San Juan Atzingo, la Loma de Teocaltzingo y Nativitas. La tesis es una aportación valiosa para la investigación de los pueblos otopames en general y de la lengua y la cultura pjiakakjo-tlahuica en particular

El Premio 2024 “Noemí Quezada” a la mejor tesis de maestría sobre pueblos otopames se declara desierto.

El Premio 2024 “Noemí Quezada” a la mejor tesis de doctorado sobre pueblos otopames se otorga a

Migración internacional, participación y ciudadanía comunitaria en el Valle del Mezquital
presentada para optar al grado de doctora en Sociología
en el Colegio de México en 2023
por **Brenda Paola Duarte Rivera**

por ser una investigación que aborda un tema central de los pueblos otopames contemporáneos, la construcción de la ciudadanía comunitaria en contextos migratorios, donde los procesos no son unidireccionales ni constantes; también hace evidente el complejo sistema de organización social comunitario y familiar que posibilita la formación y recreación de la ciudadanía. Es una investigación minuciosa, que tiene un fundamento teórico y metodológico sólido, los datos empíricos son resultado del arduo trabajo de campo en archivo, de observación y entrevistas cara a cara y virtuales. Es un trabajo que ilustra los procesos contemporáneos que enfrentan las comunidades indígenas con la instalación de formas de organización del territorio y la vida colectiva desde los procesos nacionales e internacionales de naturaleza capitalista. Pone atención tanto en el lugar de origen de los migrantes como en el lugar del destino pues los valores y significados impuestos por la modernidad capitalista - individualista se conflictúa y resuelve con formas colectivas ancladas en la vida comunitaria.

Mención especial. Por otra parte, dada su calidad y la importancia de sus aportes para los estudios otopames, el jurado decidió otorgar una mención especial a la tesis

Cómo son analizados y descritos los términos corpóreos y la persona en hñähñu de El Decá, Hidalgo
presentada para optar al grado de licenciada en Lingüística
en la Escuela Nacional de Antropología e Historia en 2024, por
Elvira Arias Salvador

Ciudad de México, a 16 de agosto de 2024
El Consejo Académico de los Coloquios Internacionales sobre Otopames